
そんなときは電話で予約して･･･

あ す の た ね
儲かる 使える 損しない ビジネスに役立つ情報をお届け！

5
May 2023

No.444

守山商工会議所 もりやま商工ジャーナル

06~07
TOPIC

「インボイス」の登録や「小規模企業共済」
加入について悩んでおられませんか!?
花一輪×西村指導員

装いも新たに、リニューアルオープン　
滋賀銀行　守山支店・守山北支店

商標登録のススメ！　<後編＞
アスミル特許事務所　弁理士　浅野　哲平 氏

工業部会　企業PR
あらゆる分析技術を駆使して人々の健康と
地球環境を守るテクノサイエンス

10

11
12-

13

14

相談無料です。お気軽にご利用ください。　　　　●予約制

法律相談

事業承継
等相談

知的財産
等相談

日　時：5月26日（金）10:00～（30分単位）
相談員：平柿法律事務所

日　時：5月18日（木）10：00・11：30・13：00・14：30
相談員：滋賀県事業承継・引継ぎ支援センター

日　時：5月10日（水）13：30・14：30・15：30
相談員：INPIT滋賀県知財総合支援窓口

時間外労働の削減や各種助成金など働き方改革に関する相談は、滋賀働き
方改革推進支援センターへ。社会保険労務士等の専門家が無料でサポート

フリーダイヤル　0120-100-227
上記相談のお申込みお問い合わせは

指導課まで　 TEL 077-582-2425

特
集
②

令和5年度スタート　部会の事業をもっと知って！
会頭と五部会の部会長が対談　

令和5年度の国・県等の中小企業施策について
～中小企業補助金等施策説明会より～　前編

02~05

特
集
①

労使関係や契約書、
　債権回収･･･
誰に相談すれば
　いいんだろ～？

弁護士による
無料法律相談を
ご利用ください！

毎月第4金曜日に開催！



特集 report

2

―大崎会頭　本日はこのような場にお集まりいただき
ありがとうございます。部会事業について今まで大きく
取り上げたことがなかったため、今回改めて部会長にお
話ししていただこうというのがこの企画の趣旨でござい
ます。本日はよろしくお願いいたします

　部会長一同　「よろしくお願いいたします」 

―大崎会頭　令和 4 年度の振り返りと、令和 5 年度へ
の意気込みや部会への思いを語ってください

　工業部会・葭本部会長　「この 3 年コロナ禍で事業
があまり出来なかったこともあり、昨年度から工業部会
の組織の再構築に取り組みました。工業部会には大手企

業も入っていただいていますので、人事異動により部会
役員の交代もあります。出来るだけ役員の意見を吸い上
げていき反映していこうと思っています」

「令和 5 年度は、従来の『ものづくり講演会』に加え、
経営に特化した『経営講演会』を開催していこうと考え
ています」

「今まで親子ロボット教室やプログラミング教室を開催
してきましたが、令和５年度の新たな取り組みとして旭
化成様 とのコラボで約 300 人を対象とする『子どもサ
イエンスショー』を企画しています。地域貢献、社会貢
献を考えている会員事業所がたくさんあるので、今後は
大手企業とも連携をしながら事業規模を拡大させ、続け
ていきたいと考えています」

「視察研修会等についてもコロナ禍でなかなか出来なかっ
たので、事業計画をしっかり立てて実施していきたいです」

会頭と五部会の部会長が対談
令和 5 年度スタート 部会の事業をもっと知って！

守山商工会議所では、会員事業所様に事業内容によって工業部会・建設部会・商業部会・サービス部会・観光理財部会
の五部会に所属いただいています。業種に沿ったセミナーや視察などの事業をご案内していますが、それぞれの部会の
事業活動を皆様に広く知っていただきたいと、この度大崎裕士会頭と各部会長による対談を行いました。

（この対談は令和 5 年 3 月 16 日、守山商工会議所２階会頭室で行われました。マスクの着用については個人の判断に委ねました）

特集

会頭　大崎裕士氏（大崎設備工業株式会社）

参加された五部会長
工業部会長　葭本 勝利氏（株式会社葭本ダンボール）
建設部会長　立入 一道氏（株式会社立入造園）
商業部会長　遠藤 秀樹氏（株式会社えんどう種苗）
サービス部会長　権田 五仁氏（守山環整株式会社）
観光理財部会長　太田 義人氏（株式会社守山新聞センター）

▲ロボットを組み立てる参加者（令和 4 年度親子ロボット教室）工業部会長　葭本勝利氏（株式会社葭本ダンボール）
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―大崎会頭　建設部会は 6 委員会（土木・管工・電気・
造園・設計・建築）に分かれて委員会活動をされていま
す。多種多様な業種がある部会をまとめられるご苦労も
あるかと思いますが

　建設部会・立入部会長　「前期 3 年間は副部会長と
して部会に携わってきて、昨年 11 月に部会長に就任し
たところです。建設部会は 6 委員会各々が会合を持ち、
横のつながりを大切にしながら委員会活動をしていま
す」

「コロナ禍でなかなか実施できなかったのですが、昨年
はリニア見学センター（山梨県）の視察研修会を開催し
ました」

「地域貢献に取り組み、一つは集中豪雨水害防止奉仕事
業として年 2 カ所、市内小学校のグラウンドの側溝の土
砂除去作業をしています。この事業は 7 年ほど続けて
おり、当初の参加事業所は 20 社ほどでしたが、今では
50 社近くが参加し短時間で対応できています。学校関
係者や子どもたちに、『グラウンドの排水が良くなった』
と大変喜んでもらっています。また、一昨年から建築委
員会において『親子ものづくり教室』を開催しています。
昨年はカラーボックスを作る木工教室を企画し小学生親
子 15 組を対象に募集したところ、100 組を超える応募
がありました。当日は親子が助け合いながら、また建築
委員会の人も手伝いながらカラーボックスを作りあげ、

『親子の絆』『ものを作る喜び』『道具を知る学び』の場
づくりになりました。今後もますます発展させ大きな事
業にしていきたいと思っています」

「行政との懇談会を 2 回に分けて実施しています。1 回
目は市役所幹部の皆さんと、2 回目は県議会や市議会の
議員の皆さんとの懇談会を行いました。市内業者を積極

的に使っていただけるよう働きかけたり、資材の高騰な
どの理由で契約変更を守山市に交渉させてもらったりし
ています」

「堅苦しいことだけでなく、部会員の交流事業としてボ
ウリング大会を長年開催しており、事業所内外のつなが
りができるように努めています」

―大崎会頭　では続いて商業部会、お願いします

　商業部会・遠藤部会長　「当部会は、300 を超える
非常に会員数の多い部会になります。会員皆さんに何か
しらのきっかけになればと活動を行っていますが、まず
毎年行っている市長の講演会や懇談会を開催しました」

「湖南四市『まちゼミ』も開催しました。湖南四市あき
んど連絡会（守山・草津商工会議所、野洲市・栗東市商
工会の商業部会）主催で昨年は 11 回目＝草津が幹事。
店のスタッフが講師となって少人数制の教室を開き、自

商業部会長　遠藤秀樹氏（株式会社えんどう種苗）

▲完成したカラーボックスと記念撮影（令和 4 年度親子木工教室）

建設部会長　立入一道氏（株式会社立入造園）
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店やスタッフを PR するという思いでやっているもので
す。『お店のファンを作るきっかけになる！』と、毎年
枠がいっぱいになるほど好評です。全 84 講座中、守山
は 22 講座でした。令和 5 年度は野洲が幹事になります」

「先程、会員交流の話が出ましたが、令和 5 年度は五部
会の合同ゴルフ大会の担当になっておりますので、その
運営もしていきます」

―大崎会頭　続いてサービス部会、お願いします

　サービス部会・権田部会長　「サービス部会は多種
多様な多くの業種の方がいて、いろいろな時間帯で仕事
をされているので会合や交流会の場を持つのが難しいと
感じています」

「コロナ禍で打撃を受け弱かった部分が見えだし、昨年
『1 分動画コンテスト』を開催しました。1 分間に社運
をかけるという思いで 1 分のために長い時間をかけて作
り、『社内でチームワークが出来た』『見落としていたこ
とが見えてきた』と作り手にはとても好評でした。次回
はその動画を視聴してもらうために『どのように広めて
いくか』が課題になります。SNS は『3 万回再生の壁』
があると言われていますが、動画でどうしたら自社の思
いを伝えられるかにアプローチし、そしてキャッチ側に
魅力が伝わる導線づくりに力を入れていけるよう事業を
続けていきたいと思います」

―大崎会頭　それでは最後に観光理財部会、お願いします

　観光理財部・太田部会長　「菅内閣の時、コロナに
よって日本のデジタル化がいかに脆弱であったかが露呈
し、DX を国策としていく方針になりました。2025 年
以降 DX に取り組んでいないと経済全体の多大な損失に
つながるといわれています。ところがわれわれ中小事
業者での取り組みはまだまだで、令和 3 年度に全会員

に DX についてアンケートをしたところ半数以上が『何
が課題かわからない、検討したことがない』という結果
になりました。そこで DX の基本から学ぼうと取り組み
を始め、まず皆さんの課題を発見するために IT 導入診
断士を講師に迎え『まちのお店の DX セミナー』を開催
しました。次に日本では LINE が汎用的に使われている
ため、サービス部会とコラボしながら『LINE 公式アカ
ウント活用セミナー』を開催しました。令和 4 年度は

『Google ビジネスプロフィールセミナー』等を数回実
施し、ネット上に事業所の最新情報が絶えず上がってく
るよう、まちの DX の底上げの一環として取り組みまし
た」

「令和４年度は併せて個別相談会も行ったところ、延べ
33 事業所の方が相談されました。中でも SNS、特にイ
ンスタグラムに関する相談が多かったので、令和５年度
はインスタグラムに特化した講習会を企画したいと考え
ています。さらに見せる＝映える＝ためのツールで、専
門家も勧める無料のアプリ『Canva（キャンバ）』の勉
強会など準備しております」

「コロナ禍の回復が遅かったジャンル『観光』や『宿泊』
の事業所さんに対しても、少しでも力添えになるよう進
めていきたいと思っています」

観光理財部会長　太田義人氏（株式会社守山新聞センター）

サービス部会長　権田五仁氏（守山環整株式会社）
▲ 動画コンテスト受賞者の 3 人（中央）と、審査員でプロビデオ
　 グラファーの伊藤ノリ氏（左）、右はサービス部会長の権田氏
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―大崎会頭　各々の部会長さん、ありがとうございま
した。会員の皆様にはこのような活動にご興味を持って
いただき、是非ご参加いただければと思います。各部会
長や副部会長さん、役員さんは無報酬で部会運営をして
くれています。ご苦労もあるでしょうが、役職を務めら
れて良かったことなど是非一言お願いします。私個人と
しては、会頭に就任して自社以外の業態や業種の特徴や
優れている面に気付かされました

　権田部会長　「『1 分動画コンテスト』で、たかが 1
分でもメッセ―ジ力のとても強い動画がありました。そ
れをきっかけに YouTube など動画を見る視点が変わ
り、とても気になるようになりました。『見たい時に見
られる』強さが重要だと感じ、『テレビ CM を出さなく
ても、自分たちで力を付けたらできる！』と、この事業
をやって気が付きました」

　遠藤部会長　「『まちゼミ』では、今まで顧客でなかっ
た新しいお客様から生の声が聞けることが素晴らしいと
感じました。部会長という役をしていなかったらこれに
参加してなかったと思うので、とても良いきっかけにな
りました」

　太田部会長　「守山の経済事情（情報）に、他人より
早くそしてたくさん触れることが出来るので、自社の事
業発展のきっかけやヒントに役立っています。まさに地
域に育ててもらっていると実感しています」

　葭本部会長　「前任の方からの引き継ぎはプレッシャー
がありましたが、会頭を支えるという気持ちで頑張ってい
ます。部会には大手企業の方もおられるので、その出会い
や学びはとてもありがたいです。これが役得でしょうか」

　立入部会長　「造園という根っからの『職人の会社』
でしたが、商工会議所の中で皆さんがいろいろなことを
されているという刺激を受け、職人だけのこだわる会社
からもう少し門戸を広げていこうと会社作りが変わりま
した。各委員会の人とのつながりが新しくでき、頼み頼
まれ、おかげで仕事の現場の幅が広がりました」

　権田部会長　「役を持つと、顔が売れます。名前が売
れます！言葉には出さないけれど、安心感を持ってもら
えるということですね」　（一同うなずく）

―大崎会頭　部会長さんをはじめ役員さんの貢献は、
自社の信用力にもつながります。『部会長や部会役員を
是非、お務めいただくことをお勧めいたします』

―大崎会頭　部会長の皆さん、本日はお忙しいところ
お集まりいただきありがとうございました

　部会長一同　「ありがとうございました」

制作協力／守山市民新聞編集室

会頭　大崎裕士氏　（大崎設備工業株式会社）
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「令和 5 年度の国・県等の中小企業施策について」
～中小企業補助金等施策説明会より～　前編

特集

　令和 5 年 3 月 30 日、守山商工会議所で、国・県・市の担当者をお招きし、中小企業補助金等施策説明会を
開催しました。令和 5 年度の中小企業施策や補助金制度の変更点等について、最新情報をご説明いただきまし
たので、本記事ではそのポイントを前後編の２回に分けてお伝えします。

　2021 年にコロナ禍の事業再構築を支援するために創

設された補助金であり、過去最大規模の予算、補助金と

して話題を呼びました。

　本年度も継続となり、経営状況が厳しい事業者の支援

も残されているものの、規模が縮小され、成長を目指す

事業者の支援中心に変わっています。

 共通の要件としては、①事業再構築であること（既存

事業、既存市場でないこと）、②付加価値額（営業利益、

人件費、減価償却費の合計）を規定分増加させることが

挙げられます。

　また、本補助金の特徴として事業計画採択前に着手

できる「事前着手制度」がありましたが、対象期間が

2022 年 12 月 2 日以降の契約のみとなり、類型も「最

低賃金枠」「物価高騰対策・回復再生応援枠」「サプライ

チェーン強靭化枠」に限定されるため、注意が必要です。

以下、主な類型の特徴について解説します。

ポストコロナに向けた中小企業施策
（中小企業施策の傾向）

　補助金も含め中小企業施策は、国・県等の方針が色濃

く反映されたものになります。

　本年度の傾向としては「これまでの感染症対策から、

カーボンニュートラル（CO2 削減）、デジタル化を含め

た成長へのシフト」が挙げられます。

 　3 月 13 日にはマスク着用が緩和され、5 月 8 日には

5 類感染症への変更が示されるなど、社会全体として、

新型コロナウイルス感染症が収束し、経済活動がより本

格化していく中、これからの国・県等を牽引する事業創

出、成長産業への誘導を目指していることが伺えます。

　一方で、業績が回復していない事業者向けには、1 月

10 日から「コロナ

借換保証制度」が

開始しており、資

金繰りに不安を抱

えている方は早め

に本制度の活用を

ご検討ください。

事業再構築補助金

　本年度、最も大きな変更が行われたのが、「事業再構

築補助金」です。
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守山商工会議所では、今後も補助金説明会をはじ
め、各種セミナーなども予定しておりますので、
ぜひご参加ください。また、各種制度、補助金に
ついてご不明な点がございましたら、お気軽に当
会議所指導課までお問い合わ
せください。

成長枠

　本年度から新設された類型です。成長産業へのシフトを

目的としたものです。

　対象事業者に対し、売上高の減少が求められないことか

ら、業績が好調な事業者や、感染症拡大の前後に開業され

た事業者も活用いただくことができます。

　本類型は、①取り組む事業が、市場規模が 10% 以上拡大

する業種・業態に属していること、②給与支給総額を年率

平均 2％以上増加させることが要件として設定されていま

す。①の業種、業態は事業再構築補助金ホームページで公

開されていますので、成長枠での申請を検討される際には

ご確認ください。製造業を中心に多くの業種・業態が対象

となっています。

　また、大規模な賃上げにより補助率引上げ（1/2 → 2/3）、

上限上乗せ（3,000 万円）が追加されますので、賃上げ、

雇用を検討されている場合はより多くの補助が得られます。

物価高騰対策・回復再生応援枠

　前年度から継続する類型です。通常枠等は廃止され、

物価高騰対策、回復再生応援枠に統合されました。物価

高騰への対策や感染症からの回復再生を目的としたもの

です。従来通り、売上高減少が要件となっています。

　本類型は、上限が最大 3,000 万円と縮小される一方、

補助率は一部 3/4 になるなど、緊急性の高い、比較的

小規模の事業再構築を支援する内容となっています。

補助金申請のポイント

　説明会で担当者より説明されたポイントは下記の通り

です。

　補助金の事業計画書は、公募要領の審査項目に基づい

て採点が行われます。

　事業計画書の内容が第三者にも理解できるよう、図表

を用いるなど、視覚的にもわかりやすい記載をお願いし

ます。また、事業計画書のうち、審査項目に該当する箇

所に関して、審査員に分かるような工夫をお願いします。

（最終ページに目次を添付するなど）

まとめ

　今回は、前編として大きな変更が行われた「事業再構

築補助金」に焦点を当てて解説させていただきました。

次回は、「小規模事業者持続化補助金」や「ものづくり

補助金」、その他国・県・市の様々な支援策について解

説します。

制作協力 

Life x fun project
（ライフファンプロジェクト）

代表　栗田　一人
（中小企業診断士・キャリアコンサルタント）

大学院修了後、工作機械メーカ 18 年勤務を経て、
2019 年より現職。
創業支援、事業計画作成支援、研修・人材育成を中
心に、中小企業の売上増加、顧客開拓などサポート
を行っている。
守山商工会議所経営アドバイザー。
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infomationお知らせ

1 月
2 火 正副会頭会議
3 水 憲法記念日
4 木 みどりの日
5 金 こどもの日
6 土
7 日
8 月
9 火
10 水 知的財産等相談
11 木
12 金
13 土
14 日
15 月
16 火
17 水
18 木 事業承継等相談
19 金
20 土
21 日
22 月
23 火
24 水
25 木 青年部通常総会
26 金 法律相談
27 土
28 日
29 月

30 火 工業部会　通常総会・経営講演会
商業・サービス・観光理財部会合同総会

31 水 女性会通常総会

5月 の スケジュール

令和５年７月１日 使用分より、
守山駅前コミュニティホール使用料を
改定します。

詳しくは守山市駅前総合案内所にお問合せください。

TEL：077-514-3765

案内所からのお知らせ簿記を理解するだけで、日々の業務がスムーズに！
また、複式簿記で日々の帳簿を作成することで、
青色申告の特典を受けることができ節税に！

『学びたい！』と思った方、今からでも遅くありません！
日商簿記を取得して業務効率化・商売繁盛に役立てましょう！

日商簿記をリスキリングしませんか？
すべての経営者の方に必要なスキル

詳しくは
こちら

日商簿記検定
について

  ネットスクール社
簿記オンライン講座

について
守山商工会議所を
通してお申込み
いただくと

通常価格より

10%OFF
※リスキリングとは、転職または今の職業で必要な新しいスキルを身に付けることです。

労働保険 年度更新 をお忘れなく!!

労働保険年度更新の時期が近づいてきました。

　労働保険は、６月１日木～７月 10 日月
までの間に、既に納付した前年度の概算保険料の

確定清算保険料の申告・納付を行うことになって

います。

　なお、ご質問等がございまし

たら、お気軽にお問い合わせく

ださい。

守山商工会議所 TEL 077-582-2425

クールビズのご案内
　当会議所は、夏の省エネルギー運動実施のため、

５月１日月から 10 月 31 日火【※予定】まで、

職員はノー上着・ノーネクタイで執務を行います。

　ご理解を頂きますとともに、

当所で開催される会議などは、

軽装でご出席くださいますよ

うお願いいたします。

HP https://pc-moriyama.jp/
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業・小規模事業者等に対する施策についての説明会を開催
しました。詳細は 6 ～ 7 頁をご覧ください。

　　第 1 回常議員会
　　4/11（火）

議題：
1. 新入会員の承認について 
2. 令和 4 年度委員会報告について 
3. 夏季軽装の実施について
4. その他

　　春の健康診断
　　4/18（月）・4/21（金）

会員事業所の福利厚生支援の一環として、事業主・従業員並
びにご家族の健康管理にご利用いただける春の健康診断（集
団検診）を実施し、多くの方に受診いただきました。
次回は、秋（11月）に実施予定ですので、是非ご受診ください。

お知らせinfomation

会議・イベント 開催 報告

　　第 74 回通常議員総会
　　3/23（木）

議題：
1. 令和 5 年度事業計画（案）について
2. 令和 5 年度収支予算（案）について
3. 常議員の選任について

　　青年部　卒業例会ならびに OB 会との合同交流会
　　3/29（水）

場所：琵琶湖マリオットホテル
令和４年度卒業例会および青年部 OB 会との合同交流会
を開催しました。
令和４年度で青年部を卒業されるメンバーに花束と記念
品を渡し卒業を祝い、青年部メンバー、OB と共に交流
を深めることができました。

　　中小企業補助金等施策説明会
　　3/30（木）

　新型コロナウィルス感染症の長期化、原材料・エネルギー
価格等の高騰により厳しい経営環境に置かれている中小企

役

青

他

役

他

役　役員会・総会　部　部会　青　青年部　女　女性会　他　その他（セミナー等）

事業所名 代表者名 所在地 業種

萩原　翔太 守山市下之郷三丁目 1-41-6 ベランダ・陸屋根防水工事等

Lounge MAYIM 平山　輝 守山市勝部 1-16-5YesNo ビル 2F ラウンジ

Lounge Clover 新谷　教 守山市勝部 19-16SK ビル 5F ラウンジ

ROOM　RYOYO 本間　和代 守山市 フェイシャルエステ、整体、
かっさマッサージ等

うどん屋　大門 福田　勇 守山市大門町 28-4 うどん、そば、丼、かき氷

東京靴流通センター　守山店 植野　謙治 守山市荒見町 167-2 靴販売

株式会社セレクトホーム 久田　恭弘 守山市播磨田町 387-1 くすのき通りビル 1F 不動産業

フルーツパーラー　あっぷるこ 大川　裕美 守山市守山一丁目 6-3 喫茶店、キッチンカー、
カットフルーツテイクアウト

新入会員紹介コーナー　新しい会員さんです。共に、がんばりましょう！（敬称略）

　令和５年度守山商工会議所青年部の会長を拝命しました樋上永寿と申します。日頃は青年部活動に対し
多くの方からご支援ご協力を頂いていますことこの場をお借りして御礼申し上げます。
　今年度は、スローガンを「照千一隅 ～輝きを繋ぎ街を明るく元気に～」とさせて頂きました。「照千一
隅」とは、一人一人がそれぞれの分野や立場でその役割を一所懸命果たせば、一隅一隅を照らすことがで
き、その結果国全体を照らすことになり、国を守ることができるという意味の言葉です。会員一人一人が
自分の分野や仕事、立場で輝き、またその輝きを集めて街を明るく元気にしていきたい所存です。
　そのために資質を向上させる研鑽・交流事業をさらに充実させるとともに、第 12 回もりやま卑弥呼コ
ンテストや守山市版故郷の新しい風会議といった事業により地域や行政との繋がりを強め、青年部の目的
である自企業の発展と豊かな地域経済社会を創る活動をしてまいります。一年間どうぞ宜しくお願いいた
します。

照千一隅 ～輝きを繋ぎ街を明るく元気に～

令和５年度会長
樋
ひのうえ

上　永
ひでとし

寿
事業所：樋上税理士事務所

令和 5 年度スローガン
青
年
部



特集 report

「インボイス」の登録や「小規模企業共済」
加入について悩んでおられませんか？！

―2017 年の開業からまもなく 6 年。常連客が支えと
聞きます
　北村さん　「起業にあたり『どんな手順でしたらいいか』
など、まず訪れたのが守山商工会議所でした。西村さんに
はそこから相談させてもらっています。人と話をするのが
好きで小料理店を始め、美味しいお酒と手づくりのおつま
みでもてなしています。『お客様と心通わすお店にしたい』
と願い、今では 8 割が常連客。地元のコミュニティの場に
もなっています。コロナ禍で先行きが不安な中、お客様が

『頑張ってなぁ』と声をかけてくださり、精神的に大きな支
えとなりました。とても感謝しています」
―消費税の仕入税額控除の方式「インボイス制度」に
は登録申請が必要ですが
　北村さん　「当初、『インボイスって何？』と漠然とした
思いでいましたが、タイミングよく守山商工会議所で『イ
ンボイスセミナー』が開催され、参加しました。とても勉
強になり登録しておこうと思いました。特にうちのお店は
登録することでお店の信用につながると思い、迷わず決め
ました！すぐに商工会議所の窓口で相談をし、申請しまし
た。経営者のお客様も多いので、これからも安心してご来
店いただけると思います」
　西村経営指導員　「北村さんは前向きに受け止め登録さ
れました。メリットやデメリット、手続きの仕方など、お
気軽に商工会議所にご相談ください」
―最近、『小規模企業共済』に加入されたと伺いました
　北村さん　「以前から常連客の方に加入を勧められ知って
いました。『コロナのような＂いつ何時、何が起こるかわか

らない時代＂に、自分の身を守るためには必要』と考えて
いましたが、この 3 月に受給された個人事業主さんから『ほ
んまに助かるわ』という話を聞いて、翌日すぐに商工会議
所を訪れ加入しました」
　西村経営指導員　「さすが、行動が早いですね。『小規
模企業共済』は独立行政法人中小企業基盤整備機構が運営
する、小規模企業の経営者や役員、個人事業主などのため
の積み立てによる退職金制度です。この積立金を担保に事
業資金等の貸付制度も利用できます」
　北村さん　「掛金を、自分の所得に見合った金額にいつで
も増額や減額ができるのも魅力ですね」
　西村経営指導員　「解約せずに続けていくことが大切で
す。受け取りは定年にこだわらず、必要な時に各自のスタ
イルで考えてもらえます。受取方法によっては退職所得扱
いにできます。また掛金は確定申告の際に全額所得控除に
もなるので、いずれも節税効果があります。掛金以上の金
額を受け取ることも可能です。ただし注意点もあるので、
詳しくはお問い合わせください」
―アフターコロナに向けた思いをお聞かせください
　北村さん　「客足は徐々に回復してきました。今はカウン
ター８席のみを、1 人で切り盛りしています。インボイス
の登録を契機に、しっかりした経営を見据えていこうと思っ
ています」
―会員事業所の皆さまへ
　西村経営指導員　「『インボイス』や『小規模企業共済』
のご相談は、お気軽に守山商工会議所の窓口にお越しくだ
さい」

（聞き手　守山市民新聞・寺田）
制作協力／守山市民新聞編集室（ライター・フォト寺田）

　今年 10 月 1 日から、消費税の公平性と正確性が目的とされる「インボイス制度」
（適格請求書等保存方式）が始まります。勝部 1 丁目で小料理店「花一輪」を営む
北村智子さんは、同制度の事業者の登録を受けました。
　西村達也経営指導員＝守山商工会議所指導課課長＝の支援を受け、「ひとりで調
べてもわからなかった制度のことがやっと理解できました」と語る北村さん。詳し
く話を聞きました。 ◀

「花一輪」　北村智子さん

守山商工会議所活用ガイド

花一輪
守山市勝部 1 丁目 1-17 cocotto 
MORIYAMA 1F
TEL 077-599-3646
営業時間 17:30 ～ 23:00
定休日 不定休

【お問い合わせ】守山商工会議所
中小企業相談所 指導課まで

TEL 582-2425 FAX 582-1551

もーりー
の

写真説明　
　「花一輪」　北村智子さん　（※右上にレイアウト）
　店舗展開について相談する北村さんと、丁寧に説明する西村経営指導員（右）＝ 4 月 7 日、「花一輪」
のカウンター席で（勝部一丁目）　（※左下にレイアウト）

次につながるセミナーや補助金について相談する北村さんと、的確
なアドバイスをする西村経営指導員（右）＝ 4 月 7 日、「花一輪」
のカウンター席で（勝部一丁目）10
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木村支店長
（写真中央）に案内して

もらったよ～！
新店舗について教えてください。
　守山支店と守山北支店を店舗内店舗方式で統合した新
店舗です。守山支店は今回で 3 度目の移転となり、はじ
めの店舗は中山道沿いにありました。休日にも資産運用
や住宅ローンなどについてご相談いただける「パーソナ
ル」（要予約）も併設しておりますので、お客様のご都合
に合わせてご利用いただけます。

建物のデザインも他の店舗とは大きく異なっ
ているように思います。
　当店は 1 階部分が駐車場になった空中店舗で、滋賀銀
行で初めての仕様です。外観は落ち着いた色合いで、今
までの白を基調とした建物とは大きく雰囲気が異なりま
す。店舗フロアは個室ブースやコンサルティングスペー
スを多く設置し、広々とした明るい空間になっています。

あすのたねasunotane

もーりー
の

気にな
る

事業所

会員事業所訪問

装いも新たに、リニューアルオープン
　滋賀銀行　守山支店・守山北支店

滋賀銀行 守山支店・守山北支店

支店長　木村　諭史
住　所　〒 524-0022 守山市守山 6-11-29
H 　 P　https://www.shigagin.com/
代表電話番号　077-583-3211
パーソナル専用　077-583-3605

2023 年 3 月 13 日（月）に
リニューアルオープンした滋賀銀行
守山支店・守山北支店にお邪魔しました！

（右：しがぎんオリジナルキャラクター「しがの助」）

支店長よりひとこと　　　　　　　　　　　　　守山の皆様には、守山支店
　　　　　　　　　および守山北支店を長らくご愛願い
ただき、誠にありがとうございます。両店は親子 3 代に
わたってご利用いただいているお客様も多く、長年、地
域の皆様に寄り添い、そして支えられながら歩んでまい
りました。このたび、両店が統合して新店舗を構え、今
後はより一層、皆様に愛される滋賀銀行になれるよう、
努力してまいります。お客様におかれましては、ご都合
に応じてスマホアプリなどの非対面チャネルを有効にご
活用いただきながら、ぜひ新店舗にもお立ち寄りくださ
い。職員一同、心よりお待ちしております。

JR琵
琶
湖
線

守
山
駅

守山
市役所

済生会
守山市民病院

滋賀県立
総合病院

112

151

守山支店・
守山北支店

もーりーの便利メモ
　『しがぎん』キャッシュカー
ドで滋賀中央信用金庫や関西み
らい銀行、京都中央信用金庫な
どの提携金融機関の ATM を利
用すれば、平日 8:45 ～ 18:00
の ATM 利用手数料が無料にな
るって知ってた？
https://www.shigagin.
com/network/alliance/
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Business COMPASS

商標登録のススメ！

 ＜前編＞のおさらい
　商標登録のススメ！＜前編＞では、商標登録の重要性
について、飲食店に潜む商標リスクを例示しながら紹介
しました。
　＜後編＞では、実際に起こった飲食店同士の争いを簡
単に紹介し、商標登録に関する注意点をまとめます。

 「笑笑」と「笑・笑」
　『2015 年 1 月、広島県福山市の居酒屋「笑・笑」が
商標法違反の容疑で家宅捜索された』との報道がありま
した。
　商標権者は大手居酒屋チェーン「笑笑」を運営するモ
ンテローザです。モンテローザは「笑笑」について複数
の商標権を現在も保有しています。
　報道によると、「笑・笑」は「笑笑」から約 600 メー
トルの距離で営業しており、「笑・笑」の経営者は開店
当初は付近に「笑笑」の店舗はなく、『笑』と『笑』の
間に『・』も付いているので「問題なし」との認識だっ
たようです。
　家宅捜索を受けた「笑・笑」は、結果的に、看板を撤去し、
店名を変えて営業を再開することとなったようです。

 商標登録に関する注意点
　この紹介事例において特に注意すべきポイントは以下
の２点です。

（1）先に営業していたのに商標権侵害になるのか？
（2）店舗名は少し違うのに商標権侵害になるのか？
　いかがでしょうか？「笑・笑」の経営者の認識にも通
じる部分ですよね。それでは、これらのポイントについ
て、もう少し詳しく解説します。

Business
ビジネスコンパス

C   MPASS 専門家による情報発信事業
 by 観光理財部会 

後編

「笑笑」
「笑・笑」
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Business COMPASS

 日本の商標制度【(1) 解説】
　日本の商標制度は「先願主義」が採用されています。
先願主義では、先に出願し登録した者に商標権が発生し
ます。
　したがって、たとえ先に営業を開始していたとしても、
商標登録をしていなければ、後から参入した他人の商標
権侵害となってしまいます。
　今回の紹介事例において「笑・笑」が「笑笑」よりも
先に出願されていたら、「笑笑」の商標権は成立しなかっ
たと思いますし、少なくとも「笑・笑」を使用する際に
調査を実施していれば、商標権侵害を未然に回避できて
いたと思います。

 商標権侵害とは？【(2) 解説】
　商標権の侵害にあたるかどうかは、「商品や役務の出
所に誤認・混同が生じるか否か」によって判断されます。
もう少し具体的には、「商標が同一又は類似か」および「指
定商品・役務が同一又は類似か」によって判断されます。
平たく言えば「商売上まぎらわしいかどうか」というこ
とです。
　今回の紹介事例は、どちらも居酒屋なので、指定役務

（サービス）は同一であると考えられます。したがって、
「商標が同一又は類似」であれば、モンテローザの商標
権を侵害することになります。
　商標が同一又は類似か否かは、商標の①外観（見た目）
②称呼（発音）③観念（イメージ）の３つの要素を対比
し、出所混同を生じるかどうかを総合的に判断します。
　紹介事例では、『・』の有無という違いはあるものの
商標全体としては類似と判断される可能性が高いと考え

られるため、「笑・笑」は直ちに店名を変更したものと
思われます。

 商標登録のススメ
　いかがでしたでしょうか。今回は、居酒屋を例に商標
登録の大切さを説明させていただきました。
　商標は、自社の商品やサービスの顔であり、そこには
企業努力によって積み重ねられた信用が化体されます。
　そして、その商標を登録しておくか、そうでないかが
明暗を分ける場合があります。近年では、インターネッ
トやＳＮＳの普及に伴って、商標が拡散しやすく、商標
登録の重要性は一層高まっています。
　他人の商標権を侵害することなく、安心して事業を進
めるためにも、ぜひこの機会に商標登録を検討されては
いかがでしょうか？

この SNS 時代に特許や商標をどのように取得するかはとても重要で
す。公開されてからでは特許は取得できません。また、先に商標を使
用していても、後から成立した商標権の侵害が成立します。すなわち、
特許や商標は先手必勝なのです。守山駅前のアスミル特許事務所にお
気軽にお声がけください。

俺達に取れない特許はない！（と考えるようにしています）

アスミル特許事務所　　弁理士　浅野　哲平

〒 524-0037　守山市梅田町 2-1 セルバ守山 307-B
TEL 077-599-3830　FAX 077-599-3840
URL https://www.asmilepat.com/
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あすのたね asunotane

　私たちの仕事は総合化学分析です。一般的にはあまり
馴染みのないものかもしれませんが、環境保全や健康に
関わる有害物質の測定・分析・試験などを中心に多様な
ニーズにお応えしています。
　業務としては大きく２つの柱があり、環境分析とそれ
以外の技術分析に分かれています。環境分析は計量法に
基づく計量証明事業に関わる分野のこと。計量証明事業
とは、事業者の信頼性や安全性を客観的に示すため、国
や都道府県の登録を受けた分析機関が大気や水質、騒音、
悪臭などの測定結果を数値に表し、その結果を証明書と
して発行するものです。
　たとえば、水質分析一つをとっても、河川の水か琵琶
湖の水か、公衆浴場の浴槽水か市民プールの水かによっ
て検査項目が違います。また、いわゆるシックハウスの
原因となる室内 VOC（揮発性有機化合物）の濃度測定
など、さまざまな分析業務に幅広く対応しています。
　また、一般的に馴染みのない分野では作業環境測定
というものがあり、事業所内の照明照度が適切かどう
か、粉じんが舞っていないか、有害物質を吸い込む環境
になっていないかなど、労働者の健康を守る環境測定も
行っています。
　一概に分析といいましても、学校やホテル、商業施設
といった人が集まる建物の飲料水検査は都道府県、水道
法に基づく水質検査は厚労省の管轄と、同じ飲料水の検
査でもそれぞれ業
務の登録先が異な
ります。そのため、
登録先の件数が多
ければ多いほど分
析機関の能力を示
すステータスにも

なるのです。
　一方、技術分析は、お客様の多様なニーズにお応えす
るため業務も多岐に渡ります。基本的にはお客様の開発
支援が中心で、一つの例として食品検査が挙げられます。
食品に含まれる残留農薬や微生物などの有害物質を検出
するだけでなく、栄養成分や食物カロリー、包装資材の
分析まで私たちの仕事です。
　また、製品評価のご依頼も当社には数多く寄せられて
おり、たとえば新製品の冷蔵庫と従来の冷蔵庫を比較し
て、鮮度がより長持ちすることを化学分析の観点から保
証することもありました。
　これほどまでに幅広い分析にきめ細かく対応するに
は、あらゆる事態を想定した分析装置や分析試薬を保
有しておく必要があります。そのため大手の分析機関で
はお断りされるケースでも、当社ではお引き受けできる
場合も多々あります。「分析のことはよくわからないが、
一度相談に乗ってほしい」というご要望もぜひお気軽に
お聞かせください。

工業部会では部会員企業様相互の交流や理解を深めるため、2022年12月8日に部会交流事業｢企業PR」
を開催いたしました。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　   
当事業にてPR発表いただきました企業様を｢あすのたね」紙面にて、順次ご紹介させていただきます。   

企業 PR
工業部会

あらゆる分析技術を駆使して
人々の健康と地球環境を守る

会社概要

社 　 名 　株式会社テクノサイエンス
所 在 地 　守山市水保町 2477
設 　 立 　1995( 平成 7) 年
資 本 金 　3000 万円
従業員数　40 名
HP　https://www.techno-science.jp/

制作協力　中尾 潤子（tetra-Dune）
守山育ちのフリーライター。現在は京都・滋賀の地域情報誌
から全国誌、地元企業のオウンドメディア、大学の学校案内
などを中心に地域に密着した取材・執筆
活動を続ける。
HP　https://tetra-dune.com/

社 名 テクノサイエンス
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　確定申告の時期が終わると、税理士の仕事はひと段落
です。ここからは個人向けから決算を行う法人に向けた
仕事になっていきます。このタイミングでお勧めしたい
のが「クラウド会計」です。
　10 年ほど前から始まった会計システムで、現在、急
速に広まっています。インターネット上にシステムが構
築されていますので、既存の会計ソフトのようにパソコ
ンにインストールする必要はありません。ネットがつな
がっていれば、いつでもどこでも、会社にいなくても経
理の業務ができるので、私にとっても欠かせないツール
となっています。
　これまでの方法で会計データを記録するとなると、銀
行に行って記帳した通帳や領収書の束を見て手入力する
ため、大変ですし間違えやすいですよね。私自身、数字
のデータを紙のアナログにして、またデータにするのは
手間が掛かり無駄な作業だと思っておりました。　
　それが、クラウド会計になると、銀行やカードのシス
テムとリンクしているので、自動的に素早くデータを取
り込むことができ、大幅に手間が省けるのです。また、
クラウド会計上では請求書もつくることができ、そのま
ま会計データに取り込まれるため、部署をまたいでシー
ムレスな売上管理も可能です。バックオフィス業務であ
る経理を、かなり効率的にこなすことができるのです。
　ただ、会計ソフトを変えるとなると、なかなか勇気が
いりますよね。使い慣れたものがいいし、どれを使って
も同じだろうという感覚があるかもしれません。会計事
務所の指定で、そのまま使っていることもあるかと思い
ます。そのような場合でも、クラウド会計は既存の会計
ソフトのデータを移行できますので、これまでの会計
データとつながりを保つことが可能です。
　さらに、データがすぐに反映されるクラウド会計の導
入は、経営者にとって会社の現状を知るダッシュボード
の役割も果たします。社会情勢が大きく変わっている現
在、スピーディーな経営判断が求められますので、重要

なツールとなり得るのではないでしょうか。
　電子帳簿保存法の本格的な運用など、会計システムも
デジタル化が求められています。確定申告や決算のタイ
ミングが来て、ちょうど一年間を振り返っているときか
と思います。新年度の新たな目標達成のために、思い切っ
て会計システムを見直してみてはいかがでしょうか。

気象予報士兼税理士

藤
ふじとみ

富　郷
ごう

　気象予報士、税理士。埼玉県三郷市生まれ。
早稲田大学大学院理工学研究科修了。大学院在
学中に気象予報士に登録。日本テレビ「スッキ
リ」で気象キャスター。さらに、出演しながら
税理士試験に合格し、2016 年に開業。21 年
に越谷税務署長表彰受賞。趣味の鉄道では、鉄
道イベント出演や時刻表、鉄道模型雑誌にコラ
ムを寄稿。プログラミングやダムにも造詣が深
く、“複業”として得意を組み合わせて幅広く
活躍中。地元の「三郷市 PR 大使」を務めるなど、
地域とも関わりも深めている。

「クラウド会計を
　　ご存じですか？」

クラウトな話藤

富 郷の



1/8P
1/4P

1/2P

1P

W176mm W176mm

W87mm W87mm

H257mm

H126mm

H61mm

H126mm

※所定の掲載枠が埋まり次第、締め切ることがあります。

一般の新聞折込とは異なり、約1,350の会員事業所並びに関係団体へダイレクトに
お届けできます。

貴社の宣伝 商工会議所でしませんか？守山商工会議所会員限定

チラシ折込
11,000円（10%税込）

会員事業所のみならず、守山駅・守山市役所・公民館等の公共の施設を通じて、より
多くの方へ PRが可能です！広告掲載

コスト削減

DMを普通郵便（定形）で送ると
@84円×1,350通＝113,400円（税込）

Point 1 面倒な封入作業は一切不要！

封入作業は当所で行うので、期日までに
折込必要部数を持ち込むだけ

Point 2

ホームページへ掲載
守山商工会議所のホームページにも掲載されるの
で、会員事業所だけでなく、一般の方へもPR可能

Point 1 年間契約割引有
新春号を除く11か月間掲載する年間契約なら、特別割引料金で掲載可能（要問合せ）

Point 2

各種サイズに対応！

A4（210mm×297mm）以内であれば、どんなサイズも
OK！二つ折りやリーフレット、小冊子も可

Point 3

お申し込み、お問い合わせは、守山商工会議所　広報担当まで https://moriyama-cci.or.jp/guide/ja/

カラー
裏表紙 中　面

A4    1P （H257×W176） 55,000円 44,000円
A4  1/2P （H126×W176） 33,000円 27,500円
A4  1/4P① （H126×W87） 22,000円 16,500円
A4  1/4P② （H61×W176） 22,000円 16,500円
A4  1/8P （H61×W87） 11,000円

（mm）
料　金（10%税込） 
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ビジネスに役立つ書籍を月替わりで紹介！

本のがんこ堂がオススメ！ビジネススキルアップ本Y O N D O K U

読ん得

書　名：コンサルが「最初の３年間」で学ぶコト
著　者：高松智史
定　価：1,760 円 ( 税込 ) 判型：A5 判 頁数：336 頁
ISBN：9784802613989　　出版社：ソシム
内容紹介：

コンサルの思考と作法。
業界も業種も関係なく、ビジネスパーソンとして身につければ間違いなく
圧勝できる究極かつ普遍的なスキルを 104 個惜しみなく詰め込みんだの
が本書です。
どちらが正しいのか、あるいは両方「あり」なのか。全スキルを例えば「書
いて削る美学」VS「ぴったり書く美学」のように VS 形式で、ノリよく深
くそして濃く追求していきます。
コンサルが長年に渡って伝承してきた、思考のクセ、テクニック、プロと
しての心得などがとてもわかりやすく整理されており、この本を読んだ後
にはそれらのスキルがすっきりと頭に入ってきます。
新たに社会人になった人にもお勧めしたい１冊です。

上記書籍のお買い求めは、「本のがんこ堂」へ！
本のがんこ堂守山店
守山市古高町福田 393-19
営 9:00 ～ 21:00　年中無休
TEL 077-582-7560　FAX 077-581-2723

本のがんこ堂守山駅前店
守山市勝部一丁目 1-21-101
営 10:00 ～ 21:00　休 日曜・祝日
TEL 077-584-5460　FAX 077-585-9855

本の森のちいさなカフェ Gankodo
守山市守山五丁目 3-17 守山市立図書館内
営 10:00 ～ 18:00　休 図書館定休日に準ずる
TEL 077-514-8225


